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московское долголетие

За кисть взялись 
бывшие банкир 
и строитель…
Научиться рисовать никогда не поздно: 
доказано в Митине стр. 4

звёзды

Алексей Чадов 
и Агния Дитковските —
снова вместе. 
На реалити-шоу

«Союзники» стр. 13

И слепой прозрел
На Волоколамском шоссе 
пациентам вживляют 
бионические глаза

стр. 7

Запись в лагеря
«Московской смены»

стартует 24 мая

Футбол с голландским 
акцентом

стр. 5

В районе Строгино прошли соревнования
по необычному виду спорта

Все живут ожиданиями чем-
пионата мира по футболу, ко-
торый в июне — июле прой-
дёт в нашей стране. Но не 
большим футболом единым. 
Набирает популярность одна 
из разновидностей великой 
игры — панна-футбол. В рай-
оне Строгино на днях прошёл 
отборочный этап чемпионата 
России, который состоится в 
следующем году.
«Панна» — от голландского 
«тоннель». Какая связь меж-
ду футболом и тоннелем? 
Читайте!

Подробности на стр. 5

Игры проходили напротив 
технопарка «Орбита»
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Совсем немного 
времени оста-
лось до заверше-
ния строитель-

ства большого храма Ве-
ликомученика Димитрия 
Солунского в Хорошёве 
(ул. Берзарина, вл. 15, 
корп. 1). Храмовый ком-
плекс, в который входят 
нижний крестильный и 
верхний храмы вместе с 
домом причта, ждут пра-
вославные жители.

Куратор строительства 
православных храмов в 
Москве Владимир Ресин, 
префект округа Алексей 
Пашков, архиепископ 
Марк и настоятель храма, 
глава Северо-Западно-
го викариатства епископ 
Бронницкий Парамон ос-
мотрели храм и террито-
рию храмового комплек-
са. Как раз в этот момент 
монтировали каменный 
резной иконостас.

— В иконостасе не по-
вторяется ни один рису-
нок. Его изготавливают 

опытные строители, ко-
торые отделывали храм 
Христа Спасителя, ра-
ботали в Троице-Сер-
гиевой лавре, — пояс-
нил владыка Парамон.

На днях строители под-
нимут шатёр на колоколь-
ню, а уже летом освобо-
дят территорию времен-
ного храма, чтобы начать 
там благоустройство. Бли-
же к зиме намечается ввод 
храма в эксплуатацию.

— Со сдачей этого ком-
плекса мы приблизимся 
к воссозданию златогла-
вой Москвы. Храмы, по-

добные этому, настолько 
востребованы и настоль-
ко украсили столицу, что 
останавливаться нельзя, 
— подчеркнул Владимир 
Ресин.

На территории вре-
менного храма при стро-
ящемся храме Святителя 
Николая, архиепископа 
Мир Ликийских, Чудо-
творца в Тушине (ул. Ло-
дочная, напротив вл. 31) 
прихожане приводили 
в порядок деревянную 
церковь, отмывая сте-
ны, обу страива ли дет-
скую площадку — с пе-
сочницей и к лумбами. 
Дети помогали родите-
лям.

— Храмы — это важ-
ная часть духовной жиз-
ни, место притяжения 

ж ителей всех возрас-
тов, красивые архитек-
т у рные объек ты. Во-
круг них формируют-
ся комфортные обще-
ственные пространства. 

Поэтому округ уделяет 
большое внимание бла-
гоустройству террито-
рий храмовых комплек-
сов, — отметил префект 
СЗАО Алексей Пашков.

На тушинском храме 
уже установлены купола и 
кресты, осталось провести 
отделочные работы. Купо-
ла видны с канала им. Мо-
сквы. Строители взяли на 

себя обязательство закон-
чить стройку уже в этом 
году. В будущем здесь сде-
лают прогулочную зону со 
спуском к воде.

Мария ГУСЕВА

Новые купола видны 
с канала имени Москвы

Летом на территории 
храма в Хорошёве начнётся 

благоустройство

За неделю в округе произо-
шло 6 пожаров и 26 возгора-
ний. Пострадавших нет.

В Северном Тушине 
загорелась постель 

Пожарные подразделения 
утром 15 мая прибыли на ул. 
Фомичёвой, 14, корп. 2: там 
горели постельные принад-
лежности. Пожарные были на 
месте через четыре минуты и 
потушили огонь подручными 
средствами.

Короткое замыкание 
в магазине 
на Митинской

Утром 15 мая в магазине, 
расположенном на ул. Ми-
тинской, 37, произошло ко-
роткое замыкание в электро-
щитке. Очевидцы тут же по-
звонили пожарным, но до при-
бытия оперативных служб им 
удалось самостоятельно поту-
шить горящую технику.

В Покровском-
Стрешневе 
вспыхнул диван

Пожарные подразделения 
прибыли утром 15 мая на ул. 
Циолковского, 5, где полыхал 
диван. Пламя охватило всю 
поверхность мягкой мебели, 
но через пять минут горение 
было ликвидировано. Постра-
давших нет. Причина пожара 
— неосторожное обращение 
с огнём: владельцы оставили 
на диване горящую свечу, ко-
торая упала, отчего и загоре-
лось спальное место.

Анна САХАРОВА

пожары резонанс

Хорошёвский суд вы-
нес обвинительный при-
говор в отношении ге-
нерального директора 
частной клиники ООО 
«Авесана» Владимира 
Киселёва. Врач-невро-
лог этой медицинской 
организации приехал на 
дом к 36-летней женщи-
не, проживавшей на ули-
це Кулакова, — та мучи-
лась от боли в пояснице. 
Врач сделал три инъек-
ции лидокаина. У жен-
щины начались судоро-
ги и вскоре останови-
лось сердце («СЗ» писал 
об этой истории).

Следствие выяснило, 
что концентрация ле-
карственного средства 
в крови умершей силь-
но превышала смер-
тельную дозу. Проверка 
медучреждения показа-
ла, что врачи-неврологи 
частной клиники неод-
нократно лечили забо-
левания нервной систе-

мы на дому, что катего-
рически запрещено всем 
врачам, кроме скорой по-
мощи. Отдельного стаци-
онара у них не было. Ли-
цензию тоже получили 
незаконно: использова-
ли данные врачей, кото-
рые в «Авесане» никогда 
не работали.

Директор клиники 
Владимир Киселёв вину 
не признал. С учётом по-
зиции государственного 
обвинителя Хорошёв-
ской межрайонной про-
куратуры суд пригово-
рил Киселёва к трём го-
дам лишения свободы с 
отбыванием наказания в 
исправительной колонии 
общего режима. Врач-у-
бийца и диспетчер кли-
ники пока в бегах. Ход 
расследования контро-
лируется прокуратурой.

Анна САХАРОВА
По информации

Хорошёвской межрайонной 
прокуратуры

Гендиректор частной 
клиники получил три года 
за смерть пациентки

В этом году в округе 
планируют сдать 
два крупных 
храмовых комплекса

что построят

Православные жители Хорошёво-Мневников в ожидании открытия храмового комплекса 
на улице Берзарина

Ученики школы №1519 
выиграли кубок чемпио-
ната мира по робототех-
нике, который проходил 
в американском городе 
Луисвилле с 29 апреля по 
1 мая. Награду в номина-
ции Community Award по-
лучили десятиклассни-
ки Анд рей Шинкарёв и 
Александр Русаков. 

— Это единственный в 
России кубок по робото-
технике с соревнований 
такого уровня, и особенно 
приятно, что его обладате-
лями стали мои ученики, 
— говорит учитель инфор-
матики Андрей Полещен-
ков. — Ребята — настоящие 
фанаты своего дела. Каж-
дый день после уроков они 
приходят в школьную ла-
бораторию и совершен-
ствуют свои модели.

Впервые они попали на 
чемпионат мира в про-
шлом году. Тогда побе-
дить не удалось, зато ре-
бята набрались опыта и 
смогли создать самого бы-
строго и точного робота в 
России. Они уже дважды 
становились чемпиона-
ми страны и неоднократ-
но побеждали на москов-
ских турнирах.

— Буквально за ме-
сяц до отъезда в Америку 

мы поняли, что наш ро-
бот слишком медленный. 
Посовещавшись, решили 
доработать модель, — рас-
сказывает Александр Ру-
саков. — Для этого при-
шлось пересобрать его с 
нуля. Мы облегчили кон-
струкцию, убрав тяжёлые 
детали, и усовершенство-
вали некоторые меха-
низмы.

В чемпионате принима-
ли участие ещё трое уче-
ников школы №1519: де-
сятиклассник Денис Ка-
менский, а также братья 
Владислав и Александр 
Фальмоновы. Они высту-
пили в категории middle 
school (средняя школа) и 
заняли 15-е место в обще-
командном зачёте.

Анна БОЙЦОВА

Строгинские 
робототехники вернулись 
из Америки с кубком

молодцы!

ЗАДАВАЙТЕ ВОПРОСЫ, ПРЕДЛАГАЙТЕ ТЕМЫ 
ДЛЯ ПУБЛИКАЦИЙ

(495) 681-3645

СЕВЕРО-ЗАПАД
Москва

SZAOPRESSA@MAIL.RU, 
REDAKTOR-2017@YANDEX.RU
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Победители чемпионата (слева направо) 
Александр Фальмонов, Александр Русаков и Андрей Шинкарёв
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Памятник в честь 
125-лети я со 
дня рождения 
Марины Цве-

таевой был установлен 
во дворе школы №1619 
на улице Таллинской. 
Его торжественно от-
крыли вну чатая пле-
мянница поэта Ольга 
Трухачёва, автор мону-
мента Зураб Церетели, 
директор школы №1619 
Диана Соколова и депу-
тат МГД Евгений Гера-
симов.

Скульптура находит-
ся на территории глав-

ного корпуса «Москва» 
школы №1619, которая 
носит имя Цветаевой с 
1996 года. Другие корпу-
са носят названия: «Па-
лермо», «Фрайбург», «Па-
риж», «Берлин», «Сева-
стополь» и «Прага» — в 
честь городов, в которых 
жила Марина Ивановна.

Это уже второй памят-
ник Цветаевой в Москве. 
Первый установлен в 2007 
году рядом с Домом-му-
зеем поэтессы в Борисо-
глебском переулке, где она 
жила.

— В Москве, к сожале-
нию, нет улицы, переул-
ка, проспекта, набереж-

ной, которые бы носили 
имя Марины Ивановны, 
— сказала директор До-
ма-музея Марины Цвета-
евой Елена Жук. — А ведь 
имя Цветаевой для Мо-
сквы родное. 

Актриса Ирина Ми-
рошниченко прочла цве-
таевское стихотворение 
«Реквием».

— Уникально красивый 
памятник, очень стиль-
ный, ни на что не похо-
жий, такой же странный, 
как сама поэтесса, — ска-
зала она.

Юлия ВАНИНА

ваше мнение
В прошлый раз 
мы спросили у читателей «СЗ»:
Выезжая за город, думаете ли вы 
о защите от клещей?
39% — обязательно. И беру с собой средства 

защиты
38% — не думаю, что это так опасно
23% — не всегда. Разве что когда с детьми
 
Наш следующий вопрос: 
Как вы среагируете 
на уличную драку?

голосуйте на сайте szaopressa.ru

новости округа
Префект СЗАО Алексей Пашков 
встретится с жителями района 
Куркино

23 мая в школе №2005 на 
Родионовской ул., 6/7, прой-
дёт встреча префекта Алек-
сея Пашкова с жителями рай-
она Куркино. Начало в 19.00. 
Тема: «О социально-экономи-
ческом развитии района Кур-
кино в 2018 году». И
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В районе Строгино открылся 
памятник Цветаевой 

Актриса Ирина 
Мирошниченко прочла 

цветаевское стихотворение 
«Реквием»

На улице Вилиса Лациса научат искать работу

Его установили на улице Таллинской

Торжественное открытие памятника 
в школе №1619 имени Цветаевой

В филиале «Северо-За-
падный» Московской служ-
бы психологической помо-
щи населению (МСППН) 
в районе Северное Тушино 
пройдёт бесплатный тре-
нинг «Ищу работу!». Вести 
его будут два специалиста 
— психологи Марина Ко-
лоскова и Анна Серёгина.

— Участие в тренинге 
даёт возможность повы-
сить эффективность поис-
ка подходящей работы, раз-
вить умение составлять ре-
зюме и проходить собесе-
дование, улучшить навыки 
убеждения и самопрезента-
ции, повысить свою само-
оценку, — сказала руко-

водитель филиала «Севе-
ро-Западный» МСППН 
Елена Ракитина.

Тренинг «Ищу работу!» 
пройдёт 24 мая с 10.00 до 
18.00 по адресу: ул. Вилиса 
Лациса, 1, корп. 1. Предва-
рительная запись по тел. 
(495) 944-4504.

Екатерина СЛЮСАРЬ

Клуб «Кай», действу-
ющий на базе двух школ 
района Щукино, закроет 
сезон бесплатным показом 
двух новых спектаклей. 

25 мая в 18.00 в школе 
№1874 (ул. Маршала Ва-
силевского, 3, корп. 2) по-
кажут спектакль по сказке 
Леонида Филатова «Про 
Федота-стрельца, удало-
го молодца». Также в про-
грамме — показательные 
выступления юных кара-
тистов — участников дет-
ского спортивного клуба 
«Кай», музыкальные но-
мера и выступления по-

бедителей конкурсов ху-
дожественного чтения.

27 мая в 14.00 в школе 
№1210 «Алые паруса» (ул. 
Авиационная, 71, корп. 3) 
взрослые участники теа-
тральной труппы предста-
вят миниатюры по произ-
ведениям Чехова «То, что 
доктор прописал».

— Будем рады всем го-
стям! — приглашает худо-
жественный руководитель 
театральной студии клуба 
«Кай» Оксана Курова.

Вход на спектакли сво-
бодный.

Екатерина СЛЮСАРЬ

С приходом по-летнему 
солнечной погоды на до-
рогах становится больше 
машин с тонированными 
стёклами. Некоторые счи-
тают, что при ярком солн-
це с тонировкой комфорт-
нее. Но не перестарайтесь 
с её густотой: если свето-
пропускание лобового или 
боковых передних стёкол 
будет ниже 70%, это грозит 
штрафом 500 рублей. Как 
сообщили в ОБ ДПС окру-
га, сейчас в округе останав-

ливают в среднем по 15 ма-
шин в день с чрезмерной 
тонировкой. А всего с на-
чала года их выявлено 1690!

— Такая работа ведёт-
ся нашими сотрудника-
ми постоянно, — пояснил 
командир ОБ ДПС ГИБДД 
УВД по СЗАО Владимир 
Шаповалов.

После того как водите-
лю выпишут штраф за из-
быточную тонировку, он, 
чтобы продолжить поезд-
ку, должен устранить на-

рушение, то есть оторвать 
тонировочную плёнку. По-
пытка продолжить путь с 
тонировкой чревата более 
серьёзными неприятно-
стями: водителя могут при-
влечь к ответственности по 
ст. 19.3 КоАП РФ. В этом 
случае водителя доставляют 
в суд, который определяет 
наказание: штраф от 500 до 
1 тыс. рублей или арест на 
срок до 15 суток. Но таких 
случаев давно не было.

Василий ИВАНОВ

С начала года тормознули почти 1700 
чрезмерно тонированных машин

Наталия Каменская по-
бедила на городском этапе 
конкурса профессиональ-
ного мастерства «Лучший 
специалист по работе с 
семьёй-2018». Уже 14 лет 
она работает в филиале 
«Благополучие» Центра 
поддержки семьи и дет-
ства СЗАО на Пятницком 
ш., 6, корп. 3. 

— Первое время после 
вуза я работала в школе 
учителем русского язы-
ка и литературы, и в од-
ном из классов мне по-
пался мальчишка из не 
очень благополучной се-
мьи. Так хотелось ему по-
мочь, и я поняла, что хочу 
работать с такими детьми 
постоянно, — говорит На-
талия. — Самое сложное в 
моей нынешней работе — 
это убедить, например, 

пьющих родителей что-то 
изменить в их жизни. Ког-
да случаются даже неболь-
шие улучшения — это для 
нас уже радость.

Наталия работает не 
только с неблагополуч-

ными семьями, но и с си-
ротами от 18 до 23 лет, ко-
торые получили квартиру 
от государства. Помогает 
им найти работу и решать 
бытовые вопросы.

Елизавета БОРЗЕНКО

Лучший специалист Москвы 
по работе с семьями трудится 
в Митине

Наталия Каменская также работает с сиротами от 18 до 23 лет

Щукинский клуб «Кай» 
закрывает сезон 
двумя спектаклями
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В 
филиале «Ми-
тино» ТЦСО 
«Щукино» уже 
два месяца ра-
ботает кружок 

по рисованию «Изобрази-
тельная грамота». Он от-
крылся в рамках програм-
мы «Московское долголе-
тие».

Муж подарил 
мольберт

— Наши занятия прохо-
дят два раза в неделю, урок 
длится час. У меня есть 
ученики, которые первый 
раз в жизни взяли в руки 
кисть, есть и те, кто уже 
занимался рисованием, — 
рассказывает Татьяна Ду-
плянина, преподаватель 
кружка. — Художествен-
ной грамоте можно нау-
читься так же, как читать 
и писать. Причём это мож-
но сделать абсолютно в лю-
бом возрасте, было бы же-
лание.

— Я всю жизнь хотела 
научиться рисовать. Но 
абсолютно не было време-
ни, ведь я руководила бан-
ком, — рассказывает Евге-
ния Ивановна Сорокина. 
— И вот 10 лет назад на моё 
50-летие муж подарил мне 
мольберт, краски, и я на-
чала учиться. Но здесь под 
руководством опытного 
преподавателя, конечно, 
гораздо лучше получается.

— Стараюсь найти под-

ход к каждому, — продол-
жает Татьяна Дуплянина. 
— Мы пробуем разные 
темы: натюрморты, пей-
зажи. Каждый ищет себя. 
Одна дама, например, ка-
тегорически отказалась 
рисовать натюрморт с ви-
ноградом. Люблю, гово-
рит, пейзажи рисовать, и 
всё тут. Так что програм-
му я составляю с учётом 
пожеланий моих учени-
ков. Сначала предлагаю 
нарисовать что-то попро-
ще. Это такой педагогиче-
ский приём — от простого 
к сложному. Человек чув-
ствует, что у него получа-

ется, воодушевляется и 
хочет двигаться дальше.

— Татьяна Алексеевна, а 
мы будем на пленэр выез-
жать? — спрашивает с зад-
ней парты импозантный 
седо власый мужчина, поче-
му-то рисующий не учебный 
пейзаж, как все, а икону — 
образ Пресвятой Богороди-
цы «Предвозвестительница».

— Нет, выезды на пленэр 
не предусмотрены, — от-
вечает педагог.

Подхожу к иконописцу.
— Врачи рекомендуют 

больше двигаться, а пси-
хологи рекомендуют об-
щение, поэтому я прихо-
жу сюда, общаюсь и рисую 
картины, — поясняет Ми-
хаил Викторович Борисов. 
— Занимаюсь рисованием 
аж с 1980 года, так что меня 
домиками и натюрмортами 
с виноградом не удивишь!

Помогло выйти 
из депрессии

— А мне занятие рисо-
ванием буквально помог-

ло выжить, — подключа-
ется к разговору Вера Ве-
ниаминовна Кохно. — 
Пять лет назад подошёл 
пенсионный возраст, и 
вдруг умер муж. Чтобы 
как-то выйти из депрес-
сии, решила рисовать. А 
недавно дети мне расска-
зали о программе «Мо-
сковское долголетие» и 
буквально за руку при-
вели сюда. Творчество 
вернуло меня к жизни. 
Мечтаю научиться рисо-
вать море, люблю среди-

земноморские пейзажи, 
обожаю рисовать цветы. А 
ещё у меня здорово полу-
чаются портреты. Пишу 
порт реты внуков, у меня 
их пятеро — старшему 10 
лет, а младшему один ме-
сяц. Мне кажется, твор-
чество позволяет выгля-
деть и чувствовать себя 
моложе своего возраста.

— Обратите внимание, 
что мужчин всего двое, 
а все остальные — жен-
щины. Дамы почему-то 
всегда активнее, чем мы, 

— улыбается Виктор Ми-
хайлович Тараканов. — Я 
по специальности стро-
итель, окончил МИСИ. 
Сразу после института 
уехал работать в Афри-
ку, преподавал там чер-
чение. Всю жизнь моим 
хобби была фотография. 
А вот отец был архитек-
тором и художником. 
До сих пор вся квартира 
увешана его картинами. 
В один прекрасный мо-
мент я на них посмотрел 
и спросил себя: «Может, 
и мне попробовать?» Тут 
как раз увидел по телеви-
зору, что появилась про-
грамма «Московское дол-
голетие». Думаю, занятия 
рисованием мне помогут 
совершенствоваться в фо-
тографии.

— А я сначала хотела 
пойти заниматься тан-
цами, но все места были 
заняты, только в круж-
ке рисования было ме-
сто, — поделилась Инес-
са Николаевна Каримо-
ва. — Говорят, рисование 
полезно для здоровья: оно 
благотворно влияет на ле-
вое полушарие мозга. По 
специальности я мате-
матик, окончила МАИ. 
Внучка рисует, а я что, 
хуже? К себе отношусь 
очень строго: если не по-
лучается, сразу рву рису-
нок и выбрасываю… А на 
танцы я всё равно пойду!

Ирина ЛАПОВОК

Научиться рисовать можно 
в любом возрасте

«Раньше после прогулок 
болели ноги»
Жительница района Щукино обрела второе дыхание

Валентина Зеленкова с 
улицы Авиационной го-
ворит, что пением никогда 
профессионально не зани-
малась. Но случайно встре-
тила знакомую, и та пригла-
сила её на репетицию хора в 
щукинский ТЦСО.

— Оказалось, это так здо-
рово! Мы поём самые раз-
ные песни — от военных 
до советской эстрады. В 
солистки я не рвусь, пою 
просто для души, — гово-
рит Валентина Алексеевна. 
— Недавно мы выступали 
на фестивале «Московское 
долголетие-2018» на ВДНХ, 
пели песни о столице. Нас 
очень тепло приняли, это 
приятно.

А недавно на день рожде-
ния дочка и внуки подари-
ли Валентине Алексеевне 
палки для скандинавской 
ходьбы.

— Сначала я решила ходить 

сама: не лежать же палкам без 
дела, да и перед внуками неу-
добно. Но техникой я не вла-
дела, и после прогулок боле-
ли ноги. В центре соцобслу-
живания мне предложили 
пойти в бесплатную секцию 
в клубе «Феникс» на улице 
Маршала Василевского, те-

перь учусь ходить правильно. 
Мы занимаемся в парке возле 
метро «Щукинская». Делаем 
разминку, повторяем техни-
ку, ходим и в конце снова де-
лаем упражнения. Самочув-
ствие потом замечательное, 
— рассказала женщина.

Елизавета БОРЗЕНКО

«Внучка 
рисует, 
а я что, 
хуже?»

Кисти в руки взяли банкир, 
строитель, математик…

Валентина Зеленкова (крайняя слева) ходит на тренировки 
с удовольствием

Виктор Михайлович Тараканов посмотрел на картины 
отца и подумал: «Может, и мне попробовать?»

Пенсионерка из Покровского-
Стрешнева дарит знакомым 
вязаные игрушки

Жительница Покров-
ского-Стрешнева Наде-
жда Дорожко в свои 78 
лет не любит сидеть дома 
и смотреть телевизор. 
Она предпочитает физи-
ческую активность, про-
гулки на свежем воздухе и 
творчество. Два раза в не-
делю она занимается ды-
хательной гимнастикой.

— Тренировки мне 
очень нравятся, посе-
щаю я их около месяца. 
Это обычные физиче-
ские упражнения, но вы-
полнять их нужно с пра-
вильным дыханием, — по-
ясняет пенсионерка.

В свободное время На-
дежда Николаевна лю-
бит шить и вязать. Сей-
час чаще всего вяжет 
игрушки в виде зверу-
шек и дарит родствен-
никам и знакомым.

— Моя любимая игруш-
ка — крыса, я её первую 
связала. Она у меня чи-
стюля, вся в вязаных оде-
ждах, а в лапах — совок и 
веник. Её образ я скопи-
ровала с игрушки, кото-
рую увидела у приятель-
ницы из ТЦСО несколь-
ко лет назад, — рассказы-
вает пенсионерка. — Могу 
платье связать, могу коф-
ту. Недавно вязала внуч-
ке пальто по её замыслу. 
Мы вместе в Интернете 
выбрали и заказали нит-
ки, она осталась довольна.

На пенсии Надежда Ни-
колаевна не так давно — 
с 2012 года. До этого ра-
ботала бухгалтером, ин-
спектором отдела кадров, 
даже успела послужить в 
армии.

— Я жила тогда в Тби-
лиси, — вспоминает На-

дежда Николаевна. — Был 
набор в армию, брали де-
вушек. Я пошла, отслужи-
ла пять лет телефонист-
кой, потом вышла замуж 
и переехала в Москву… 

Виолетта ДЕНИСЕНКОВА

Надежда Дорожко со своей 
любимой игрушкой — крысой
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Если ваши дети 
проведут лето 
в городе, это 
не значит, что 
им не повез-

ло. Как раз наоборот: их 
отдых может стать более 
интересным. В этом году 
столичное правительство 
вновь запускает програм-
му «Московская смена».

Никто 
не останется 
голодным

Школьники от 7 до 14 
лет в июне, в июле и в ав-
густе смогут бесплатно 
посещать центры днев-
ного пребывания, или, 
как их называли рань-
ше, городские лагеря. 
Они будут работать в 
школах, в спортшколах 
и в учреждениях соцза-
щиты. Всего в Москве их 
будет 247. Первая сме-
на продлится с 1 по 29 
июня, вторая — со 2 по 
30 июля, а третья — с 1 по 
28 августа. Заявку на от-
дых ребёнка можно по-
давать начиная с 24 мая.

Все без исключения 
лагеря готовят для детей 
невероятно интересные 
и насыщенные програм-
мы. В них войдут ма-
стер-классы, экскурсии, 
спортивные соревнова-
ния, лекции, конкур-
сы, прогулки в парках. 
Правда, купание в водо-
ёмах не предусмотрено. 

— Отдых у водоёмов 
— это непростая исто-
рия в первую очередь 
из-за безопасности, — 
сказал на пресс-конфе-
ренции, посвящённой 
организации «Москов-
ской смены», руководи-
тель столичного Депар-
тамента культуры Алек-
сандр Кибовский.

По его словам, для ор-
ганизации детского от-
дыха в Москве будут за-
действованы 4 тысячи 
педагогов и 400 меди-
цинских работников. 
Всем участникам «Мо-
сковской смены» будет 
обеспечено трёхразовое 
питание.

По просьбам работа-
ющих родителей время 
работы городских лаге-
рей продлено: они будут 
открываться в 9.00 и за-
крываться в 19.00.

По музеям 
и театрам

Возможно, кто-то из 
детей настороженно от-
несётся к идее ходить в 
школу летом. Но бояться 
не стоит: обычных уро-
ков там не будет. 

— Любой ребёнок, в 
том числе тот, который 
хочет как-то повысить 
свои знания, заняться 
какими-то неожидан-
ными для себя делами, 
получить новый образо-
вательный опыт, найдёт 

увлекательное занятие в 
рамках той смены, кото-
рая будет организована 
в наших школах, — ска-
зал заместитель руко-
водителя Департамента 
образования г. Москвы 
Павел Карпов. — Факти-
чески это все формы, ко-
торые позволяют нефор-
мально подойти к обра-
зованию.

Это не уроки, а сту-
дии и кружки, какие-то 
мероприятия на улице.

А ещё в рамках про-
граммы юные москвичи 

смогут посетить 26 му-
зеев, 7 театров, 10 ани-
мационных центров и 
10 спортивных объек-
тов. Среди них — зоо-
парк, планетарий, Го-
сударственный исто-
рический музей, Музеи 
Мо сков ског о К р ем-
ля, Дарвиновский му-
зей, «Москвариум», го-
род мастеров «Мастер-
славль», Театр кошек 
Юрия Куклачёва.

Важно, что записать-
ся в лагерь, организуе-
мый спортшколой, мо-
гут и дети, ранее не за-
нимавшиеся в ней.

— Некоторые родите-
ли не знают, что у них 
есть такая возможность 
— приобщиться к физи-
ческой культуре и спор-
ту, — отметил Николай 
Гуляев, руководитель 
Департамента спорта и 
туризма г. Москвы.

Три 
направления: 
выбирайте 

Чтобы записать ребён-
ка, нужно в первую оче-
редь выбрать направле-
ние смены. Образова-
тельная смена будет 
проходить в июне. А вот 
спортивных смен будет 
две: в июне и в июле. 
Они пройдут в спор-
тивных школах. Также 
можно записаться в со-
циальные смены, кото-
рые откроются в июне, в 
июле и в августе. Опре-
делившись с направле-
нием, нужно будет по-
дать заявление в вы-
бранное у чреж дение. 
Кроме заявления, по-
требу ются док у мент, 
удостоверяющий лич-
ность, свидетельство о 
рождении ребёнка, ме-
дицинская справка фор-
мы №079/у и, при нали-
чии, полис ОМС.

Светлана 
БУРТ

 Подробности программы 
на сайте www.mos.ru/city/
projects/leto2018

общество

Целый месяц 
не будет скучно

Футбол 
один на один
В СЗАО прошёл 
необычный турнир

В следующем году в на-
шей стране пройдёт чем-
пионат России по пан-
на-футболу. А сейчас про-
водятся отборочные туры.

— На каждом этапе 
игроки получают баллы, 
которые суммируются. На 
финальном этапе 16 луч-
ших из них будут бороть-
ся за 1-е место. А победи-
тель чемпионата России 
будет представлять нашу 
страну на чемпионате 
мира, — рассказал один 
из организаторов — игрок 
команды Street Madness 
Денис Попен.

Второй отборочный 
этап проходил в середи-
не мая в районе Стро-
гино. В сквере напро-
тив технопарка «Орби-
та» ещё в прошлом году 
установили стационар-
ный модуль — круглую 
металлическую сетку с 
воротами. Здесь же собра-
лись 32 участника разно-
го возраста практически 
со всех районов города. 
Были в числе игроков и 
юные профессионалы из 
ФК «Стро гино».

— Панна от классиче-
ского футбола отличает-
ся техничностью. Навы-
ки игры в панна очень по-
могают потом при игре в 
обычный футбол, — рас-
сказали Данила Сурен-

ский и Денис Жаворон-
ков.

Ребятам всего по 12 лет, 
играют они в ФК «Стро-
гино» около шести лет, и 
у них на счету уже немало 
выигранных чемпионатов.

После небольшой раз-
минки, которая прохо-
дила рядом на мобильной 
площадке, игроки отпра-
вились на основное поле 
забивать голы. Противни-
ков на поле всего двое. По 
правилам здесь считают-
ся только голы, забитые с 
половины поля оппонен-
та. Если же игрок сможет 
попасть мячом между ног 
соперника, тому засчи-
тывается автоматический 
нокаут: его забитые голы 
аннулируются (отсюда и 
название «панна», в пе-
реводе с голландского — 
«тоннель», или «проброс 
мяча между ног»).

— Игра длится всего три 
минуты. Но за это время 
футболисты достаточно 
прорабатывают основ-
ные группы мышц и ак-
тивизируют внимание, — 
добавляет Денис Попен.

В финале отборочно-
го турнира в Строгине 
тройка призёров получи-
ла медали и грамоты, а по-
бедителю достались кубок 
и заветные баллы. 

Ольга СЕВОСТЬЯНОВА

Как играть и где играть 
Модуль для панна-футбола — это замкнутая металличе-

ская сетка. Её высота может быть около метра или двух. Дли-
на площадки — от 6 метров, а ширина — примерно 5 с поло-
виной метров. Бывают не только стационарные, но и мобиль-
ные площадки — как правило, их устанавливают для показа-
тельных выступлений.

Площадки в СЗАО:
1. Химкинский бул., 14, корп. 5.
2. Стадион «Открытие Арена».
3. Таллинская ул. (рядом с СК «Янтарь»).
4. Строгинский бул. (напротив технопарка «Орбита»)

матчасть

Момент игры: Строгинский бульвар, 
напротив технопарка «Орбита»

Можно записать ребёнка 
в лагерь «Московской смены»

Подавать 
заявки можно 

начиная 
с 24 мая

Во всех лагерях запланирована 
насыщенная программа
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хорошая новость

На станции метро 
«Нижегородская» и од-
ноимённой станции 
Московского централь-
ного кольца (МЦК) бу-
дет построен крупней-
ший транспортно-пе-
ресадочный узел сто-
лицы. Об этом сообщил 
мэр Москвы Сергей Со-
бянин в ходе осмотра 
строящихся объектов 
и общения с жителями 
близлежащих домов. 

— Собираемся развя-
зать этот транспортный 

узел. Непростой даже 
по московским мер-
кам. По мировым не-
простой. Здесь сосре-
доточился сразу целый 
ряд таких мегапроек-
тов. МЦК, которое мы 
построили, — это пер-
вый проект. Он действи-
тельно огромен… Следу-
ющий проект, который 
тоже сюда придёт, — это 
Большая кольцевая ли-
ния метро, 70 киломе-
тров протяжённостью, 
— сказал мэр.

Сергей Собянин осмотрел 
ход строительства станции 
метро «Нижегородская»

Мэр Москвы Сергей 
Собянин и губернатор 
Московской области Ан-
дрей Воробьёв приня-
ли решение увеличить 
объёмы работ по благо-
устройству садовых то-
вариществ, расположен-
ных на территории сто-
личного региона.

— На летний период 
для многих москвичей 
Подмосковье становит-
ся вторым домом. Уже не 
сотни тысяч, а миллио-
ны москвичей приезжа-
ют и живут здесь до са-
мой осени, а некоторые 
остаются на зиму. Поэ-
тому мы договорились 
подпи сать соглашение по 
развитию инфраструк-
туры СНТ, — сказал 
Сергей Собянин, ком-
ментируя совместную с 
губернатором Подмоско-
вья поездку в одно из са-
доводческих некоммер-
ческих товариществ сто-
личного региона.

Он добавил, что многие 
проблемы дачников мож-
но решить только с помо-
щью властей. В их числе 
— ремонт и освещение до-
рог. В ряде хозяйств может 
появиться необходимость 
в создании очистных соо-
ружений.

— Поэтому мы догово-
рились после подписа-
ния соглашения по ка-
ждому крупному СНТ 
провести обследование 
и вместе с жителями на-
писать план, что нужно 
конкретно сделать. Ко-
нечно, разом всё это сде-
лать невозможно, но в те-
чение нескольких лет, с 
каждым годом наращи-
вая эту программу, мы 
основные проблемы, на-
деемся, решим, — сказал 
мэр, обращаясь к мест-
ным жителям.

В свою очередь Ан-
дрей Воробьёв сообщил, 
что 80% жителей СНТ 
Подмосковья — москви-
чи. Он обозначил прио-
ритетные направления 
работы. Это, по его сло-
вам, обеспечение дачни-
ков качественной питье-
вой водой, медицин-
ским обслуживанием, 
создание дорожной ин-
фраструктуры. Он до-
бавил, что такая работа 
должна вестись совмест-
но со старостами СНТ, 
чтобы те могли указать 
на конкретные пробле-
мы того или иного това-
рищества.

Ольга 
АЛЕКСАНДРОВА

Отладить жизнь 
в садоводческих 
товариществах поможет 
Москва

В числе задач — ремонт и освещение дорог

Сможем проголосовать 
за пределами города
Принят закон, который заметно облегчил жизнь 
избирателям-дачникам

Мо с г о р д у -
ма приняла 
закон о соз-
дании из-
би рат е л ь-

ных участков за предела-
ми столицы на выборах 
мэра. Это позволит про-
голосовать людям, кото-
рые в день выборов не бу-
дут находиться в Москве. 
Благодаря поправкам те-
перь у них появится воз-
можность реализовать 
свои гражданские права.

Мобильный 
избиратель

Голосовать не по месту 
постоянной регистра-
ции, а по месту фактиче-
ского нахождения впер-
вые стало возможно на 
выборах Президента Рос-
сии в марте 2018 года. Сей-
час институт «мобильного 
избирателя» предлагает-
ся применить на выборах 
мэра, причём не только в 
черте города, но и за его 
пределами.

Ранее этот законопроект 
был внесён в Мосгордуму 
мэром столицы Сергеем 
Собяниным.

«Встречаясь с пенсионе-
рами и с другими людьми, 
я часто слышал жалобы на 
то, что в день голосования 
они вынуждены менять 
планы на отдых либо иг-
норировать свой граждан-
ский долг. Не говорю уже о 
сотнях тысяч москвичей, 
которые до ноября посто-
янно живут на дачах. В 
прошлом помочь проголо-
совать этим людям было 
невозможно. Сегодня та-
кая возможность наконец 
появилась», — написал в 
своём блоге Сергей Собя-
нин.

Эта инициати-
ва мэра нашла 
широкую об-
ще с т в ен н у ю 
поддержку.

— Более 3 
миллионов мо-
сквичей выез-
жают за пределы 
города на выходные. 
Многие пенсионеры про-
живают на дачах и садо-
вых участках весь тёплый 
сезон в течение полугода. 
Принятый закон создаст 
дополнительные гарантии 
реализации избиратель-
ных прав граждан, — от-
метил глава Мосгоризбир-
кома Валентин Горбунов. 

По его словам, участ-
ки для голосования будут 

создаваться с учётом же-
лания горожан, и в пер-
вую очередь это делается 
для удобства дачников.

Единый день голосова-
ния приходится на вто-
рое воскресенье сен-
тября, пик дачно-
го сезона. Поэ-
тому принятие 
поправок к за-
кону особенно 
порадует садо-
водов, пенсио-
неров и москви-
чей, проводящих 
сентябрь за городом.

«Рада, 
что не придётся 
уезжать!»

П е н с и о н е р к а 
Лидия Ивановна 

из района Юж-
ное Тушино — 
заядлая дач-
ница, и в сен-

тябре дел на 
даче у неё пре-

достаточно. Нуж-
но собрать яблоки, 

груши, поздние помидо-
ры, удобрить деревья. Тем 
не менее она не попуска-
ет ни одни сентябрьские 
выборы. 

— Я человек старой за-
калки, поэтому всегда го-
лосую, — говорит она. — 
В день выборов специаль-
но откладываю все дачные 
дела и приезжаю в Москву. 
Даётся эта поездка нелег-

ко: мне 82 года, а дача на-
ходится под Волоколам-
ском — платформа 141-й
километр. Очень рада, что 
в этом году не придётся 
откладывать дела и уез-

жать с дачи! 
А Елена Ва-
л е н т и н о в н а 
практически 
круглый год 
проводит на 
своём дачном 

участке в по-
сёлке Манихи-

но. Много лет она 
приезжала в Москву на 

выборы специально, но в 
этом году на президент-
ских выборах впервые про-
голосовала прямо на даче.

— Я зарегистрирована в 
Митине. Чтобы не ехать до-
мой, прикрепилась к изби-
рательному участку в своём 
посёлке, — рассказала дач-
ница. — Я очень рада, что 
так можно будет сделать и 
на выборах мэра. Я и сосед-
ке своей об этом рассказа-
ла: ей 93 года, она тоже бу-
дет голосовать на даче.

Татьяна Серге-
евна из района 
Строгино уже 
не раз пропу-
скала выборы 
из-за дачи.

— Она у нас в 
Истринском рай-
оне, и осенью в хоро-
шую погоду мы ездим туда 
на выходные. Перед преды-
дущими выборами мэра мы 

долго думали: либо остать-
ся в Москве и проголосо-
вать, либо поехать на дачу. 
В итоге поехали, так как 
нужно было срочно решить 
кое- какие дела. Хорошо, 
что сейчас таких проблем 
не возникнет.

За 
прозрачностью 
проследят 
видеокамеры

Наблюдать за ходом го-
лосования на загородных 
избирательных участках 
будут в полной мере. Там 
же будет организовано и 
видеонаблюдение.

— Наблюдение за ходом 
голосования на загородных 
избирательных участках 
должно быть таким же, как 
и в Москве. В том числе это 
касается и присутствия на-
блюдателей от Обществен-
ной палаты Москвы и в це-
лом работы Общественно-
го штаба по наблюдению за 
выборами, — сказал спи-
кер Мосгордумы Алексей 
Шапошников.

Принятые в ходе заседа-
ния Мосгордумы поправ-
ки вступят в силу до начала 
избирательной кампании 
по выборам мэра, которая 

будет объявлена в пе-
риод с 31 мая по 10 

июня. Таким об-
разом, проголо-
совать по-ново-
му можно будет 
уже на предсто-

ящих выборах 
мэра Москвы — 9 

сентября.
Алёна ДРОЗДОВА, 

Анна КРИВОШЕИНА
Фото: Анна  Кривошеина

Новая система будет работать 
уже на ближайших выборах 

мэра — 9 сентября

Многие пенсионеры проживают на дачах 
и садовых участках вплоть до холодов
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Шанс на второе зрение
Операции по бионическому имплантированию планируют включить в перечень 
бесплатной высокотехнологичной медицинской помощи

Би о н и ч е с к и й 
гла з ( рет и-
нальный им-
плантат) уже 
позволил об-

рести зрение двум незря-
чим пациентам. Обе опе-
рации провели специа-
листы Научного центра 
офта льмологии ФГБУ 
«Нау чно-к линический 
центр оториноларинголо-
гии ФМБА России» (Воло-
коламское ш., 30). 

Первые в России

Первым пациентом, ко-
торому удалось вернуть 
зрение с помощью биони-
ческого глаза, стал 59-лет-
ний Григорий Ульянов из 
Челябинска. Эта уникаль-
ная операция была сдела-
на в июне прошлого года.

— В результате сложней-
шей операции, длившейся 
около шести часов, мужчи-
не, ослепшему более 20 лет 
назад, удалось вернуть зре-
ние. Пациенту установили 
искусственный биониче-
ский глаз, с помощью кото-
рого он теперь может видеть, 
— рассказал профессор Хри-
сто Тахчиди, возглавивший 
международную бригаду хи-
рургов-офтальмологов.

Вторая операция по 
вживлению бионическо-
го глаза была проведена 
57-летней Антонине За-
харченко, потерявшей зре-
ние более 10 лет назад. С 
помощью установленной 
системы «второе зрение» 
ранее полностью незрячая 
женщина теперь может раз-
личать контуры предметов, 
силуэты людей и символы.

Как это работает

Бионический глаз Argus 
II состоит из двух элемен-

тов: имплантата сетчатки и 
внешней системы — вмон-
тированной в очки камеры 
в комбинации с небольшим 
процессором. Камера в ре-
альном времени записы-
вает изображения, кото-
рые обрабатываются и от-
правляются по беспрово-
дной сети — имплантату с 
помощью встроенного ви-
деопроцессора.

Argus II имеет 60 электро-

дов, которые стимулируют 
оставшиеся здоровые клет-
ки сетчатки пациента и от-
правляют визуальную ин-
формацию в зрительный 
нерв. Таким образом вос-
станавливается способ-
ность различать свет, дви-
жение и формы предметов. 

— Видеокамера, которая 
встраивается в очки, запи-
сывает картинку и переда-
ет её на фотосенсор, вжив-

лённый в сетчатку глазного 
яблока. Отсюда электриче-
ские импульсы проникают 
в зрительные центры мозга, 
— пояснил профессор Хри-
сто Тахчиди.

После установки био-
нического глаза пациент 
может различать световые 
пятна и очертания пред-

метов. Правда, картин-
ка получается нечёткой и 
чёрно-белой, так как раз-
решение у прибора невы-
сокое. Но, по словам оф-
тальмологов, со време-
нем зрение улучшится и 
человек сможет ориенти-
роваться в пространстве 
без посторонней помощи.

Что 
в перспективе

Стоимость самой опера-
ции — 150 тыс. рублей, а 
сам имплантат обходится 
в 140 тыс. долларов. Общая 
стоимость проекта состав-
ляет 10 млн рублей. Поэто-
му сегодня лечение таких 
пациентов происходит за 
счёт благотворительных 
фондов. Со временем по-
явятся более дешёвые тех-
нологии, и стоимость дан-
ной операции значитель-
но сократится.

— Минздрав России 
планирует включить опе-
рации по глазному им-
плантированию в пере-
чень высокотехнологич-
ной медицинской помо-
щи. Но для этого сначала 
нужна клиническая апро-
бация — не менее пяти 
успешных операций в 
России, — которая может 
занять от одного года до 
трёх лет. Основным по-
казанием к данной опе-
рации является пигмент-
ный ретинит, который 
зарегистрирован у 50 ты-
сяч российских граждан, 
— пояснили в Научно- 
к лини ческом цент ре 
оториноларингологии.

Со снижением стои-
мости бионического гла-
за этот вид помощи будет 
доступен большому чис-
лу граждан с пигментным 
ретинитом. Исходя из пер-
спектив лечения, врачи бу-
дут проводить отбор пре-
тендентов, имеющих наи-
более благоприятные пока-
зания. Возраст пациента не 
должен выходить за рамки 
25-65 лет. Кроме того, у него 
должны отсутствовать дру-
гие заболевания глаз.

Екатерина 
СЛЮСАРЬ

Видеокамера, встроенная 
в очки, передаёт картинку 

на фотосенсор, вживлённый 
в сетчатку глаза

Внешне он похож на обычный глаз

59-летний Григорий Ульянов стал первым обладателем 
бионического глаза, а 57-летняя Антонина Захарченко — 
вторым

Так устроен 
биоглаз. 

Картинка 
получается 

нечёткой 
и чёрно-

белой, но 
со временем 

зрение 
улучшится
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Звоните! 
ТЕЛЕФОН ОТДЕЛА ДОСТАВКИ:  (495) 681-3970

Не принесли очередной номер газеты?  

Редакция 
газеты 
приглашает 
на работу:

  редакторов,
  корреспондентов, 
  зам. ответственного 

секретаря, 
  верстальщика. 

Позитивный опыт и 
креативный подход 
обязательны! 

Резюме присылайте по 
адресам: 

zb@zbulvar.ru, 
uvkurier@mail.ru
szaopressa@mail.ru
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О чемпионате 
мира по футболу

— Артём Валерьевич, скоро 
чемпионат мира по футбо-
лу. Недавно специалисты 
столичного Департамента 
информационных техноло-
гий протестировали работу 
устройств бригад скорой помо-
щи и городского оперативного 
штаба во время футбольного 
матча Россия — Бразилия в 
«Лужниках». В чём суть этой 
проверки? И как это будет 
работать на чемпионате мира?

— Наша задача в дан-
ном случае заключалась 
в том, чтобы сотрудни-
ки, обеспечивавшие безо-
пасность на матче Россия 
— Бразилия в «Лужниках» 
23 марта, оставались на 
связи в любой ситуации, 
даже в случае ЧП или пе-
регрузки публичных мо-
бильных сетей. Для это-
го по запросу города один 
из операторов «большой 
четвёрки» выделил прио-
ритетные ресурсы в своей 
сети LTE 450, предоставил 
многофункциональные 
радиостанции. Особен-
ностью работы этой сети 
является то, что она мало 
подвержена перегрузкам, 
так как абонентов с обыч-
ными смартфонами в ней 
нет. Кроме того, сеть обес-
печивает возможность он-
лайн-обмена данными — 
фото, видео — между ра-
диостанциями и/или дис-
петчером. Таким образом, 
система в экстренных си-
туациях позволит сто-
личным оперативным и 
специальным службам по-
высить скорость и эффек-
тивность работы со шта-
бом в местах массового 
скопления людей.

Тестирование прошло 
успешно. По такому прин-
ципу система будет рабо-
тать и во время чемпиона-
та мира по футболу.

Об «Активном 
гражданине»
— В конце года исполнится 
пять лет с момента запуска 
мобильного приложения 
«Активный гражданин». На 

сегодня число его участни-
ков превышает 2 миллиона 
человек. Как этот проект будет 
развиваться?

— Прежде всего в рам-
ках проекта «Активный 
гражданин» увеличива-
ется количество голосова-
ний в городе, в том числе 
в СЗАО. Например, за весь 
прошлый год было прове-
дено 46 голосований, свя-
занных с вопросами ваше-
го округа, а за один толь-
ко I квартал 2018 года уже 
запущено 36 опросов. Ра-
стёт и число активно вов-
лечённых в проект горо-
жан. Если за 2017 год в ва-
шем округе в голосова-
ниях приняли участие 34 
тысячи москвичей, то за 
I квартал этого года — уже 
более 18 тысяч.

Осенью 2017 года Де-
партамент информаци-
онных технологий города 
Москвы развернул соб-
ственную сеть блокчейн, 
где хранятся записи всех 
голосований проекта «Ак-
тивный гражданин». Мы 
планируем и дальше раз-
вивать применение техно-

логии блокчейна, главное 
преимущество которой — 
повышение доверия граж-
дан, повышение прозрач-
ности процесса голосо-
вания в проекте, так как 
результаты голосования 
записываются на большом 
количестве распределён-
ных узлов Cети и эти ре-
зультаты невозможно под-
делать или изменить. В на-
стоящее время в блокчей-
не департамента более 145 
независимых наблюдате-
лей. Всего на блокчей-
не запущено уже свыше 
1,4 тысячи голосований 
по самым различным во-
просам.

«Электронный 
дом» для соседей
— Есть ли уже первые резуль-
таты проекта «Электронный 
дом», который был запущен на 
базе «АГ» в феврале?

— «Электронный дом» 
— это ещё один проект в 
рамках платформы «Ак-
тивный гражданин», кото-
рый был запущен в пилот-
ном режиме в феврале это-

го года. Зачем нужен этот 
проект? Сегодня мало 
кто знает своего соседа 
по лестничной площад-
ке, не говоря о других эта-
жах дома. В то же время у 

жильцов возникают одни 
и те же насущные вопро-
сы и проблемы по управ-
лению домом: установка 
шлагбаума при въезде во 
двор, наём консьержки 
или её замена, перекра-
ска подъезда и так далее. 
«Электронный дом» даёт 
возможность жителям об-
суждать друг с другом эти 
вопросы в удобном элек-
тронном формате и при-
нимать решения совмест-
но. Этот инструмент уже 
сейчас позволяет инфор-
мировать жильцов о важ-
ном событии для их дома, 
узнавать мнения по ка-
ким-либо вопросам. Пока 
на этапе пилота мы огра-

ничили темы для опро-
сов, информирования в 
рамках только жизнеде-
ятельности дома. Глав-
ный результат на сегодня 
— это живой интерес мо-
сквичей к проекту. Сейчас 
уже 1200 домов подали за-
явки на различные виды 
информирования.

О работе 
видеокамер
— Сколько видеокамер 
обслуживают Северо-Запад-
ный округ? Часто ли службы 
округа или жители обращают-
ся с просьбой предоставить 
запись?

— Городская система ви-
деонаблюдения в настоя-
щее время включает в себя 
более 160 тысяч камер по 
всей Москве, из которых 
более 10 тысяч установле-
ны в районах вашего окру-
га. Камеры установлены 
на подъездах, во дворах, 
в местах массового ско-
пления людей, на объек-
тах торговли, строитель-
ства, в образовательных 
и медицинских учрежде-
ниях. В систему входят 
как устройства, установ-
ленные по госконтракту, 
так и оборудование, ин-

тегрированное из внеш-
них систем. Изображение 
с них поступает в Еди-
ный центр хранения и об-
работки данных (ЕЦХД), 
где хранится пять суток.

Доступ к городской си-
стеме видеонаблюдения 
имеют только сотрудни-
ки правоохранительных 
органов и органов испол-
нительной власти. Однако 
жители в случае происше-
ствия в течение пяти дней 
могут обратиться по но-
меру горячей линии (495) 
587-0002 и продлить бронь 
на видеозапись с ближай-
ших к месту происше-
ствия камер наблюдения 
до 30 дней. С полученным 
номером брони необходи-
мо обратиться в правоох-
ранительные органы. Ду-
маю, что эта информация 
будет полезна для жите-
лей СЗАО. Судя по стати-
стике, они реже большин-
ства других округов поль-
зуются данным сервисом 
— в 2017 году видео с камер 
Северо-Западного округа 
бронировали только 1,3 
тысячи раз. При этом об-
щее количество заявок 
на бронирование за про-
шлый год составило око-
ло 22 тысяч раз.

актуально

Тестирование экстренной связи 
на матче Россия — Бразилия 
прошло успешно
На наши вопросы ответил руководитель 
Департамента информационных технологий 
города Москвы Артём Ермолаев

В 2017 году видео 
с камер Северо-

Западного округа 
бронировали 

1,3 тысячи раз

Более 10 тысяч камер установили в нашем округе
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Почему 
изображение 
некачественное?
— Если позволите, ещё пара 
вопросов о работе камер 
наблюдения. Пенсионер Артур 
Феликсович Кирст с улицы 
Исаковского сообщил нам, что 
его сосед написал заявле-
ние в ГИБДД — якобы Кирст 
повредил его машину. «Меня 
оповестили только на седьмые 
сутки, когда запись с видео-
камер уже стёрта, так как она 
хранится пять дней. Теперь 
мне грозит мировой суд», — 
сообщил Артур Феликсович. 
Запись с камер по истечении 
пяти суток стирается безвоз-
вратно или в каких-то ситуаци-
ях её можно восстановить?

— К сожалению, запись 
восстановить невозможно. 
В ЕЦХД картинка с камер 
хранится только пять су-
ток, после чего данные ав-
томатически стираются. 
Исключение составляют 
случаи, когда архив с ка-
меры сохранялся ранее со-
трудником полиции либо 
оставлялась заявка на со-
хранение архива с данной 
камеры другим жителем.
— Записи камер во дворах не 
всегда качественны. В прошлом 
году автомобиль нашего корре-
спондента поцарапали на улице 
Рогова, но разглядеть, кто это 
сделал, оказалось невозможно. 
Планируется ли модернизация?

— Мы модернизиру-
ем систему видеонаблю-
дения, проводим замену 
камер — постепенно пере-
ходим на устройства высо-
кой чёткости. Например, 
новое оборудование, уста-
навливаемое по госкон-
тракту, уже передаёт изо-
бражение в формате HD.

О портале mos.ru
— Статистика говорит, что 
самый популярный портал в 
Москве — это портал мэра 
mos.ru. Насколько активно вы 
сами им пользуетесь? Напри-
мер, когда заходили на него в 
последний раз?

— Портал mos.ru дей-
ствительно пользуется 
наибольшей популярно-
стью у москвичей среди 
всех городских ресурсов. 
Жители СЗАО в 2017 году 
посетили сайт свыше 12 
миллионов раз. 

Лично для меня портал 
— это своеобразная го-
родская витрина. Благо-
даря новостному разде-
лу я всегда остаюсь в кур-

се городской повестки, в 
разделе «Власть» можно 
быстро найти необходи-
мые нормативно-право-
вые документы, а «Афи-
ша» всегда подскажет, где 
можно провести свобод-
ное время.
— На mos.ru в последнее 
время было внедрено нема-
ло новшеств. Это и возмож-
ность прикрепить ребёнка 
к поликлинике, и запись на 
тестирование при выборе 
вида спорта, и онлайн-по-
полнение проездной карты 
«Тройка», и многое другое. 
Какие новшества сейчас 
тестируются? Что планиру-
ете внедрить в ближайшем 
будущем?

— Вся информация о 
гос услугах и городских 
сервисах уже доступна в 
режиме «одного окна». 
Наша приоритетная зада-
ча сейчас — это развитие и 

постоянное совершенство-
вание портала. В 2018 году 
отдельные разделы сайта 
станут ещё более удобны-
ми для пользования, бу-
дет запущена новая вер-
сия «Личного кабинета» 
с быстрым доступом к по-
пулярным услугам и сер-
висам, а также рекомен-
дациями для жителей, ка-
кими ещё сервисами и го-
родскими специальными 
предложениями они могут 
воспользоваться.

Онлайн-
путеводитель 
для держателей 
соцкарты 
— Насколько востребован 
среди москвичей раздел для 
владельцев социальной карты 
москвича, недавно открытый 
на mos.ru?Сколько торговых 
точек расположено в Севе-
ро-Западном округе столицы?

— В январе 2018 года на 
портале мэра появился он-
лайн-путеводитель по ма-
газинам, кафе, аптекам, 
турфирмам и фитнес-клу-
бам, в которых держате-
лям социальных карт мо-
сквича предоставляют 
скидку. Дисконтная про-

грамма социальной кар-
ты сегодня — крупней-
шая в Москве, она вклю-
чает в себя более 5,5 тыся-
чи торговых и сервисных 
точек, более 300 точек рас-
положены в СЗАО. Товары 
и услуги по льготной цене 
могут приобрести пенсио-
неры, люди с ограничен-
ными возможностями 
здоровья, молодые мамы, 
студенты вузов, учащиеся 
школ и колледжей. Путе-
водитель на mos.ru помо-
жет держателям соцкарт 
найти ближайшую к свое-
му дому торговую или сер-
висную точку — партнёра 
одной из крупнейших дис-
контных программ в Мо-
скве. Горожане оценили 
нашу новинку: только за 
первый месяц более 180 
тысяч москвичей восполь-
зовались новым разделом.

Проект 
«Дежурный 
врач»
— Во всех ли медицинских 
учреждениях округа вне-
дрена система онлайн-за-
писи к врачу? Что показы-
вает система ЕМИАС? Для 
чего городу нужна инфор-
мация о загруженности 
поликлиник?

— Создавая ЕМИАС, мы 
стремились прежде всего 
сделать бесплатную ме-
дицину более комфорт-
ной и доступной для мо-
сквичей, освободить вра-
чей от бумажной рутины 
и дать городу актуальную 
информацию о загружен-
ности поликлиник. И уже 
на её основе принимать 
взвешенные управленче-
ские решения, которые 
позволят повысить каче-
ство и доступность ме-
дицинской помощи. Он-
лайн-запись на приём — 
одна из составных частей 
ЕМИАС.

Сегодня система вне-
дрена уже практически во 
всех поликлиниках горо-
да. В ней работают около 
25 тысяч врачей и зареги-
стрировано 6,5 миллиона 
электронных медкарт. 9,7 
миллиона горожан хотя 
бы раз пользовались сер-
висами ЕМИАС.

В в а шем ок ру г е 
к ЕМИАС подключены 
42 медицинских учреж-
дения: все городские по-
ликлиники (15 взрослых 
и 11 детских), все стома-
тологические поликли-
ники (3 взрослых и 2 дет-
ских), все диспансеры (3), 
все женские консультации 
(7), а также филиал пси-
хиатрической больницы. 
Сотрудники всех перечис-
ленных организаций обу-
чены работе с электрон-
ной медицинской картой, 
аналитической подсисте-
мой, выпиской рецептов и 
листками нетрудоспособ-
ности.

Сейчас наш департа-
мент совместно с Департа-
ментом здравоохранения 
города Москвы реализует 
проект «Дежурный врач». 
Мы устанавливаем в сто-
личных поликлиниках 
таб ло электронной очере-
ди, что позволяет сделать 
ожидание приёма врача 
без предварительной за-
писи более комфортным, 
а также эффективнее ис-
пользовать время самих 
специалистов. Информа-
ционные экраны способ-
ствуют перераспределе-
нию потоков пациентов 
к дежурному врачу, что-
бы не создавалось очере-
дей и не приходилось дол-
го ждать приёма. В СЗАО 
данный проект уже реали-
зован.

Беседовал
Александр ЛУЗАНОВ

«Лично для меня 
портал mos.ru — 

это своеобразная 
городская витрина»

Сотрудники, обеспечивавшие безопасность на матче Россия — Бразилия 23 марта, 
остались бы на связи в любой ситуации

Жители СЗАО в 2017 году посетили сайт mos.ru свыше 12 миллионов раз

Онлайн-пополнение проездной карты «Тройка» — один из 
многих сервисов, которые доступны на портале мэра Москвы
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Сообщайте о проблемах!
Задавайте вопросы!
А наши корреспонденты 
постараются найти ответы 
и помочь в решении проблем.

Также будем рады, если вы расскажете нам о неординарных жителях 
округа, о которых интересно было бы прочесть в газете. Может 
быть, благодаря нашей газете они смогут заявить о себе или даже 
прославиться. Наш округ богат на таланты, но настоящий талант обычно 
скромен. Давайте поможем ему раскрыться! Мы всегда на связи.   

Наши координаты: 
szaopressa@mail.ru, (495) 681-3645

Самострою здесь 
не место

Во дворе нашего дома 
расположен магазин 

«Пятёрочка». Раньше 
магазин был огорожен 
забором, но потом его 
сломали. И при разгрузке 
рефрижераторов прямо под 
нашими окнами грохот и шум. 
При открытых окнах спать 
невозможно. Администрация 
магазина не против устано-
вить забор, но она утвержда-
ет, что старый забор был 
снесён по распоряжению 
управы. И установить сами 
новое ограждение они не 
могут. Помогите разобраться.

Жильцы дома 30, корп. 5,
на ул. Генерала Глаголева

В управе района Хоро-
шёво-Мневники поясни-
ли, что железобетонный 
забор, находившийся по 
адресу: ул. Берзарина, 23, 
корп. 2, был признан са-
мостроем.

— Забор был снесён 
на основании решения 
окружной комиссии по 

пресечению самовольно-
го строительства на тер-
ритории Северо-Западно-
го округа, а также на ос-
новании постановления 
Правительства Москвы 
по освобождению земель-
ных участков от незакон-
но размещённых на них 
объектов, не являющих-
ся объектами капиталь-
ного строительства, — со-
общил зам. главы управы 
по вопросам экономики, 
торговли и услуг Иван Ки-
селёв.

Он добавил, что с жало-
бой на шум в ночное время 
жители могут обратиться 
в Объединённую админи-
стративно-техническую 
инспекцию (ОАТИ). Эта 

организация вправе со-
ставить протокол об ад-
министративном нару-
шении, если нарушаются 
тишина и покой граждан. 
ОАТИ по СЗАО находится 
по адресу: Светлогорский 
пр., 5. Тел. (499) 149-2208.

— Сотрудники управы 
провели с администра-
цией магазина разъясни-
тельную работу по поводу 
недопущения нарушений 
персоналом и руковод-
ством магазина требова-
ний, установленных за-
коном «О соблюдении по-
коя граждан и тишины в 
городе Москве», — заве-
рил Иван Киселёв.

Анна 
КРИВОШЕИНА

На ночной шум жалуйтесь 
в Объединённую 

административно-
техническую инспекцию

Почему сломали забор у магазина?

 Часто отключают 
горячую воду по 

неизвестной причине, по 4-5 
дней из крана с горячей 
водой течёт холодная, а 
оплата идёт как за горячую.

Мила Борисовна, 
ул. Свободы, 93, корп. 1

В ГБУ «Ж илищник 
района Северное Ту-
шино» сообщили, что в 
этом доме в данный мо-
мент ведутся работы по 
капитальному ремонту. 
Заказчик работ — Фонд 
капитального ремонта 
многоквартирных до-
мов г. Москвы, испол-
нитель — ООО «Пром-
техпроект».

— Подрядной органи-
зацией проводятся ра-
боты по замене стояков 
холодного и горячего во-
доснабжения, — говорит 
заместитель директора 
по капитальному ремон-
ту Дмитрий Чулюкин. — 
Отключения воды в доме 
связаны с врезкой вновь 
смонтированных сетей 
и трубопроводов, рабо-
ты были согласованы с 
управляющей органи-
зацией. Об отключении 
жителей информируют 
в объявлениях, которые 
вывешивают на входных 
дверях подъездов. Рабо-
ты планируется завер-
шить до 1 июня.

Он добавил, что в слу-
чае превышения допу-
стимого перерыва по-
дачи водоснабжения — 
четырёх часов подряд 
— управляющей компа-
нией производится кор-
ректировка размера пла-
ты за данные услуги.

Анна 
КРИВОШЕИНА

Обращаю ваше 
внимание на 

проблему с ремонтом 
лестницы у подъезда 1 
дома 13, корп. 1, на улице 
Мневники. Лестница в нашем 
подъезде в очень плохом 
состоянии. Несмотря на 
многократные обращения в 
управляющую компанию, 
ремонт постоянно отклады-
вается. 

Андрей Будько

За разъяснениями мы об-
ратились в управляющую 
этим домом компанию — 

ГБУ «Жилищник района 
Хорошёво-Мневники».

— В этом доме 10 подъ-
ездов. Две входные груп-
пы пришли в негодность. 
Мы предлагали жите-
лям провести ремонт, но 
граждане отказались от 
него и попросили полно-
стью демонтировать ста-
рые лестницы и двери. 
Ремонтировать мы мог-
ли бы и сами, без специ-
ального проекта, но пол-
ный демонтаж потребо-
вал полноценной под-
готовки технического 

заключения, — сообщил 
заместитель руководите-
ля ГБУ Юрий Кобик.

Как отметил сотрудник 
управляющей компании, 
на время подготовки до-
кументов рабочие огоро-
дили самые разрушенные 
участки, досками закры-
ли дыры.

По информации Коби-
ка, техническое заключе-
ние вот-вот будет готово, 
и до конца мая крыльцо 
и двери в подъезд долж-
ны починить. 

Антон БАКЕН

рядом с домомКогда починят лестницу у подъезда?

В прошлом номере 
«СЗ» мы публиковали 
письмо жительницы 
Южного Тушина Гали-
ны Ивановны, которая 
просила вернуть анти-
парковочные столби-
ки к дому 10, корп. 1, 

на улице Штурвальной.
Первый зам. главы 

управы района Алек-
сей Истомин сказал, 
что их установят в се-
редине мая. И выпол-
нил обещание!

Ольга СЕВОСТЬЯНОВА

По просьбе жителей 
на Штурвальной установили 
антипарковочные столбики

сказано — сделано!

Раньше «Пятёрочка» выглядывала из-за бетонного забора

Теперь на тротуар уже не заедешь

До конца мая 
крыльцо и двери 

в подъезд 
должны починить
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Почему 
часто 
отключают 
горячую 
воду?

коммуналка
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 Вдоль улиц Маршала 
Тухачевского и 

Паршина нужны лавочки. На 
пути из магазинов негде 
присесть отдохнуть. Можно ли 
установить здесь лавочки?

Галина Ажнина, 
ул. Генерала Глаголева, 25, 

корп. 2

В управе района Хоро-
шёво-Мневники поясни-
ли, что установить ска-
мейки здесь не получится.

— Во-первых, это мож-
но сделать только в рам-
ках капитального благо-
устройства улиц, а оно в 
этом году на этом участ-

ке не запланировано. А 
во-вторых, в тех местах 
пешеходный тротуар не-
достаточно широкий, — 
ответил начальник отдела 
по вопросам ЖКХ и бла-
гоустройства управы рай-
она Александр Слизков. — 
Ближайшие лавочки стоят 
на перекрёстке улиц Мар-
шала Тухачевского и Жи-
вописной — в сквере у дет-
ской площадки возле ма-
газина «Билла» и на пе-
ресечении улиц Генерала 
Глаголева и Маршала Ту-
хачевского — возле памят-
ника генералу Глаголеву.

Иван ГОЛОВЧЕНКО

Можно ли поставить лавочки?

 Сломан доводчик 
на двери. После 

посещения журналистов 
обещали сделать в 
течение недели, но ничего 
не сделано, прошёл уже 
месяц.

Зинаида Ивановна,
ул. Окружная, 10, подъезд 2

14 апреля в газете «СЗ» 
вышла публикация об 
отсутствии доводчика 
на двери во 2-м подъез-
де дома 10 на Окружной 
улице. Жильцы жало-
вались, что металличе-
ская дверь громко хло-
пает, поэтому её держат 
открытой даже зимой. 
Начальник участка №5 
ГБУ «Жилищник рай-
она Южное Тушино» 
Вера Басова пообещала 

доводчик установить, и 
он появился.

— Да только появился 
он на двери в соседний 
подъезд, — сообщили 
жильцы дома 10. — Тот 
тоже был неисправен.

После нашего повтор-
ного обращения в ГБУ 
«Жилищник» Вера Ба-
сова снова распоряди-
лась установить довод-
чик — уже на ту дверь, 
о которой шла речь в 
письме нашей читатель-
ницы.

— Он установлен и ра-
ботает, — подтвердила 
Зинаида Ивановна.

Лидия ГРАНИШЕВСКАЯ

Адрес ГБУ «Жилищник района 
Южное Тушино»: 
ул. Свободы, 42. 
Тел. (499) 493-0305

по следам публикации

Раз доводчик, 
два доводчик…

 Полгода назад у 
нас поставили 

киоск печати, а две недели 
назад его закрыли. 
Почему? И надолго ли? 
Теперь за свежими 
газетами приходится 
ездить к метро «Октябрь-
ское Поле», а мне 83 года.

Галина Сергеевна, 
ул. Народного Ополчения, 28, 

корп. 1

Мы связались с упра-
вой района Хорошёво- 
Мневники.

— С предыдущим хо-
зяйствующим субъектом 

договор был расторг нут. 
В настоящее время по 
данному адресу ожида-
ются торги для опреде-
ления нового хозяйству-
ющего субъекта. Адрес 
остаётся в дислокации, 
профиль киоска «Печать» 
также сохранится. Ждём, 
когда пройдёт аукцион, 
точные сроки открытия 
киоска пока не опреде-
лены, — пояснил Павел 
Селиванов, заведующий 
сектором по вопросам 
торговли и услуг управы 
Хорошёво-Мневники.

Екатерина СЛЮСАРЬ

Почему закрылся 
киоск печати?

Зинаида Сивок теперь довольна: доводчик установлен 
и на двери в её подъезд

ВАШУ РЕКЛАМУ ПРОЧИТАЮТ ВСЕ ЖИТЕЛИ 
СЕВЕРО-ЗАПАДНОГО ОКРУГА

(495) 782-8212 (многоканальный)
shop@zbulvar.ru    www.edinred.ru
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В ГБУ «Жилищник 
района Покровское- 
Стрешнево» знают об 
этом проблемном ме-
сте.

— Специалистами 
«Жилищника» было 
произведено обследо-

вание тротуара длиной 
50 метров. Мы гото-
вимся его ремонтиро-
вать, — говорит заме-
ститель директора по 
эксплуатации и благо-
устройству Валерий 
Малиновский. — Будем 

его приводить в поря-
док по мере освобожде-
ния техники и наличия 
асфальта. В течение 
двух месяцев тротуар 
вдоль дома приведём в 
порядок.

Лидия ГРАНИШЕВСКАЯ

Тротуар отремонтируют 
постепенно
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ЗАДАВАЙТЕ 
ВОПРОСЫ,
ПРЕДЛАГАЙТЕ 
ТЕМЫ ДЛЯ 
ПУБЛИКАЦИЙ
 (495) 681-3645

SZAOPRESSA@MAIL.RU, 
REDAKTOR-2017@
YANDEX.RU

СЕВЕРО-ЗАПАД
Москва

В течение двух месяцев тротуар вдоль 
дома пообещали привести в порядок

 Тротуар вдоль нашего дома 
разрушается. Мы, инвалиды с 

клюшками, ходим и боимся упасть. То 
ямка, то бугорок, асфальт весь 
полопался, потому что на тротуар часто 
заезжают машины.

Серафим Михайлович,
ул. Габричевского, 4
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В 
редакцию на-
шей газеты 
пришло пись-
мо от жителя 
Волоколамско-

го шоссе Александра: «Из-
били двух человек в салоне 
автобуса №266. Сломали 
руку пожилому и молодо-
му повредили плечо. Про-
должили избивать на оста-
новке. Никто не помог».

Увы, такие случаи не 
редкость. О наиболее ти-
пичных и вопиющих рас-
сказал Олег Шубочкин, 
подполковник полиции, 
заместитель начальника 
отдела организации дея-
тельности УУП полиции 
и ПДН УВД по СЗАО.

Часто дерутся 
знакомые

Нередко драки проис-
ходят между знакомыми 
людьми, поэтому лезть 
разнимать их не надо.

— Я бы не советовал вме-
шиваться, потому что ве-
лика вероятность, что де-
рутся знакомые, зача-
стую пьяные. Если по-
явится третий человек, 
пытающийся их остано-
вить, агрессия переки-
нется на него, — говорит 
Шубочкин. — Если ви-
дите драку, лучше немед-
ленно сообщить в поли-
цию. Звонок фиксируется 
в электронном виде, про-
игнорировать его нель-
зя. Также можно попро-
бовать остановить деру-
щихся такими словами: 
«Я вызову полицию, пре-
кратите!». Можно позвать 

кого-нибудь на помощь.
Двое мужчин — один из 

Ростовской области, дру-
гой с Северного Кавказа — 
вместе работали на строй-
ке. Решили выпить после 
смены. Ближе к полуночи 
пьянка переросла в ссору. 
Мужчины исчерпали сло-
весные аргументы и пере-
шли к физическим. Один 
из них достал нож… В ито-
ге работягу забрали с Ду-
бравной улицы в одну из 
московских больниц с ди-
агнозом «колото-резаная 
рана задней боковой по-

верхности бедра с травма-
тической невропатией се-
далищного нерва». Вто-
рой, 27-летний приезжий, 
предстанет перед судом за 
умышленное причинение 
вреда здоровью средней тя-
жести.

— Люди часто думают, 
что драка — это несерьёз-
но, не преступление, что 
это способ выяснить от-
ношения «по-мужски». И 
мало кто задумывается, 
что она может привести к 
травмам и даже к смерти 
человека, а также к адми-

нистративной и уголовной 
ответственности в зависи-
мости от последствий, — 
говорит Шубочкин.

Скрыть 
не удастся

— Скрыть драку не удаст-
ся, даже если пострадав-
ший не захочет заявлять. 
Врачи обязаны сообщать в 
полицию обо всех случаях, 
когда были нанесены теле-
сные повреждения, — пояс-
няет Шубочкин.

В полицию обратились 
врачи районной поли-
клиники. К ним пришёл 
40-летний приезжий из Ар-
мении. У него диагности-
ровали ушибленную рану 
правой брови, закрытую 
черепно-мозговую травму, 

сотрясение мозга, закры-
тый перелом правой скуло-
вой кости, множественные 
ушибы и ссадины лица.

— Он утверждал, что сам 
упал, но даже по травмам 
было ясно: били. В итоге 
выяснилось, что он случай-
но толкнул незнакомца на 
Пятницком шоссе и завя-
залась драка, — рассказы-
вает Шубочкин. — Возбу-
дили уголовное дело.

Могут сообщить в поли-
цию и свидетели. Так, ра-
ботники караоке-бара на 
улице Свободы позвонили: 
двое посетителей поссори-
лись из-за музыкальных 
пристрастий, и один сло-
мал второму челюсть. Зло-
умышленника нашли по 
банковской карте, которой 
тот расплачивался, и возбу-
дили уголовное дело.

Пьяный не будет 
догонять

Как рассказывает Шу-
бочкин, в конфликт луч-
ше не вступать, особенно 
если вас провоцирует явно 
нетрезвый человек.

— Просто перейдите в 
другое место или ускорь-
те шаг. Пьяные редко идут 
вдогонку. Им надо затеять 
скандал там, где они нахо-
дятся, — говорит Шубоч-
кин. — Если такой чело-
век настроен агрессивно, 
не идите на конфликт, не 
отвечайте ему, не смотри-
те на него, чтобы поводом 
не стало классическое: 
«Что уставился?..»

Алёна 
КАЛАБУХОВА

Украл руль 
в Митине 

Хозяин БМВ припарковал 
свой автомобиль на улице Ба-
рышихе в Митине и отошёл. 
Спустя некоторое время ав-
товладелец вернулся к ма-
шине и обнаружил, что стекло 
авто разбито и чего-то не хва-
тает. Как оказалось, нет руля, 
который, между прочим, вме-
сте с подушкой безопасности 
стоит 150 тыс. рублей. Муж-
чина тут же обратился в по-
лицию. С помощью записей 
камер уличного видеонаблю-
дения и опроса свидетелей 
полицейские установили лич-
ность похитителя. Это 21-лет-
ний безработный житель Под-
московья. Вину задержанный 
отрицать не стал. Возбуждено 
уголовное дело.

Обобрал пациентов 
в Щукине

После обеденного пере-
рыва сразу трое пациентов 
больницы, расположенной в 
районе Щукино, обнаружили 
пропажу из своих палат мо-
бильных телефонов. Выяс-
нилось, что к кражам прича-
стен 59-летний разнорабочий 
— выходец из Средней Азии. 
В похищении телефонов он 
признался. Возбуждено уго-
ловное дело.

Увела велосипед 
в Хорошёво-
Мневниках

Жительница района Хо-
рошёво-Мневники оставила 
свой велосипед в подъезде 
на улице Маршала Тухачев-
ского, но, на свою беду, не 
стала фиксировать его проти-
воугонными замками. Ночью 
велобайк, стоящий 50 тыс. 
рублей, пропал. Вскоре опе-
ративники задержали 29-лет-
нюю москвичку. Возбуждено 
уголовное дело. А велосипед 
полицейские вернули хозяйке.

Анна САХАРОВА

происшествия

Не лезьте в драку, 
особенно если дерутся пьяные: 

пострадаете сами

Не сошлись во взглядах 
на музыку Отчего на улицах возникают драки 

и как правильно на них реагировать
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Недавно на СТС стар-
товало новое реа-
лити-шоу «Союз-
ники», в котором 
восемь разведён-

ных пар должны преодолеть 25 
испытаний на экстремальную 
близость. И всё это — ради са-
мого дорогого на свете: их обще-
го ребёнка. Ведущими проекта 
стали бывшие супруги — извест-
ные актёры Агния Дитковските 
и Алексей Чадов. Вместе с участ-
никами проекта они провели 12 
недель на Шри-Ланке, где про-
ходили съёмки. Мы поговорили 
с актёрами о разводе, об их лич-
ных взаимоотношениях сегодня 
и о воспитании ребёнка. 

«Воспитываем сына 
на равных»
— Агния, Алексей, насколько охотно 
вы согласились вести новое шоу? 
Ведь нередко бывшие супруги даже 
видеть друг друга не могут.

Алексей: Когда мы соглаша-
лись на этот проект, мы с Агни-
ей уже были союзниками. Нам 
объяснили цель программы, и 
она нам показалась очень сим-
патичной. В своё время мы тоже 
прошли этот путь: от безумного 
счастья, когда любишь, до раз-
вода — очень сложного процес-
са, особенно когда есть ребёнок. 
— А вы не боялись делиться чем-то 
глубоко личным со зрителями?

Агния: Мы публичные люди, 
поэтому практически всегда де-
лимся чем-то личным. А тем бо-

лее, если это хороший опыт и на 
нём можно чему-то научиться 
другим парам, семьям… Ребё-
нок, как только он рождается, 
сразу чувствует, какая атмосфе-
ра царит в семье. Поэтому очень 
важно остаться с бывшим су-
пругом в хороших отношениях.
— В обычной жизни с кем больше 
времени находится ваш сын Фёдор?

Алексей: Мы воспитываем 
сына на равных. У Фёдора два 
полноценных дома — мамин и 
папин. Мы часто ездим отды-
хать втроём. Многие, конечно, 
удивляются, как это у нас полу-
чается. Но нам так комфорт но. 
Пока ребёнок маленький, ему 

важно видеть справа маму, сле-
ва папу. Мы, конечно, за ручку 
не ходим, но всё-таки уважи-
тельно относимся друг к другу. 

«И такое 
рассказывают 
маленькие дети!»
— А было на этом проекте то, что 
вас удивило или, возможно, даже 
шокировало?

Агния: Я со страхом узнала, что 
для многих мужчин является 
нормальным бить свою женщи-
ну. Такое происходило практиче-
ски в каждой паре. И на проекте 
мы очень часто об этом говори-

ли. Некоторые дети наших участ-
ников, которым 5-10 лет, расска-
зывали нашему психологу, что 
им приходится оттаскивать папу 
от мамы, потому что он её бьёт, 
либо они жаловались на алкого-
лизм отца, говоря, что им прихо-
дится прятать в другой комнате 
выпившего папу от мамы, чтобы 
она не ругалась. И такое расска-
зывают маленькие дети! Кстати, 
многие из них признавались, что 
мечтают о том, чтобы их родите-
ли хотя бы просто начали здоро-
ваться друг с другом. Ключевое 
на этом проекте то, что людям 
нужно найти общий язык друг с 
другом ради ребёнка.

«По-прежнему 
близки друг другу»
— Не могу не отметить ваше тёплое 
отношение друг к другу. Многие 
по-прежнему отмечают, что вы выгля-
дите очень гармоничной парой. Вы не 
думали дать вашим отношениям ещё 
один шанс?

Алексей: Мы столько раз уже 
сходились и расходились, что, 
думаю, нам и в таком форма-
те хорошо. У каждого есть своя 

личная жизнь. Тем более мы с 
Агнией так прекрасно общаем-
ся, что нет ощущения, что мы 
расходились. Мы по-прежнему 
близки друг другу, у нас есть об-
щий сын, и Агния для меня — 
мама моего сына. Это для меня 
звучит очень весомо!
— Можете поделиться своим личным 
опытом: как лучше всего сообщить 
ребёнку о том, что его мама и папа 
расходятся?

Алексей: Серьёзный вопрос! У 
нас с Агнией это ещё впереди… 
С нашим сыном мы так выстро-
или отношения, что у него нет 
ощущения, что мы существуем 
порознь друг от друга. Мы ча-
сто созваниваемся, вместе вы-
бираемся отдыхать. Пока наш 
сын знает, что мама и папа мно-
го работают. Тем более что Федя 
будет видеть нас ещё и на сцене, 
где мы играем супругов…
— Но всё же настанет момент, когда 
ребёнку придётся объяснить, что у 
каждого из родителей есть новая 
жизнь.

Алексей: Знаете, когда дети 
постарше, можно уже разгова-
ривать на серьёзные темы, в том 
числе и об этом. Садиться и об-
суждать. Другого пути я не вижу. 
Скрываться, прятать, врать вряд 
ли получится, а уж в нашем слу-
чае — точно, потому что Федя — 
очень тонкий парень, он легко 
считывает настроение.

Беседовала 
Екатерина Шитикова

Фото Вадима Тараканова 
и пресс-службы СТС (ИА «Столица») 

Часто 
созваниваемся, 

вместе 
выбираемся 

отдыхать

Актёры и бывшие супруги рассказали, 
как их занесло в новое шоу на СТС

Агния Дитковските 
и Алексей Чадов:
Мы столько раз 
уже сходились 
и расходились…

Алексей Чадов и Агния Дитковските 
на реалити-шоу «Союзники»

Они познакомились 
на съёмках фильма «Жара»
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Звоните! 
ТЕЛЕФОН ОТДЕЛА ДОСТАВКИ:  (495) 681-3970

Не принесли очередной номер газеты?  
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Библиотека №245 
на улице Берза-
рина перешла на 
новый формат. В 

рамках городской програм-
мы «Точки роста» здесь по-
явились площадки для раз-
вития мышления, интел-
лекта и творчества.

Шахматное 
королевство

Пространство читаль-
ни разделено на несколько 
тематических зон. Самая 
популярная — площадка 
для настольных игр и го-
ловоломок. 

— У нас более 40 «насто-
лок». Какие-то из них мы 
покупали сами, какие- то 
приносили наши чита-
тели. Есть «Уно», «Тайм-
лайн», «Шерлок Холмс», 
«Имаджинариум». В них 
чаще играют молодые по-
сетители, читатели по-
старше любят «Скрабл», — 
рассказала куратор игро-
вой зоны Сабина Перу-
мова.

Отдельное простран-
ство выделили для шахма-
тистов. Здесь шахматные 

фигуры можно увидеть не 
только на столах, но и на 
стенах с фото обоями. 

— Большой вклад в со-
здание нового образа би-
блиотеки внесли наши чи-
татели. Например, житель 
района Хорошёво-Мнев-
ники Дмитрий Никитин 
своими руками собрал… 
комод в виде кубика Ру-
бика и двухметровый стул 
с книгами по философии, 
символизирующий стрем-
ление к знаниям. Он по-
могал делать ремонт и 
предложил много инте-
ресных идей, которые мы 
реализовали, — говорит 
заведующая библиотекой 
Елена Кибова.

Ещё одна интересная 
зона — лекторская. Она 
оформлена в ярко-жёлтых 
тонах, украшена арт-объ-
ектами и плакатами. Для 
посетителей лекций по-
ставили удобные разно-
цветные стулья, а для ве-
дущих соорудили подиум. 

— В качестве лекторов 
мы планируем пригла-
шать преподавателей ву-

зов, учёных и литераторов. 
Диапазон тем неограни-
чен. Здесь можно будет уз-
нать интересные научные 
факты, послушать исто-
рии представителей раз-
личных профессий и по-
знакомиться с книжными 
новинками, — рассказыва-
ет начальник отдела мар-
кетинга и рекламы ЦБС 
СЗАО Татьяна Иванова.

Зона 
для уединённого 
чтения

Театральный кружок, 
который существует в би-
блиотеке больше года, об-
рёл новую сцену и декора-
ции. Модернизация про-
шла и в клубе любите-
лей детективов «Бейкер, 
221б». В кабинете Шерло-

ка Холмса, где базируется 
клуб, появился музей де-
тектива с камином.

Книжный фонд библио-
теки тоже изменился. С 
полок убрали книги, ко-
торые не пользовались 
спросом у читателей. Ос-
вободившееся место заня-
ли бестселлеры последних 
лет, научно-популярная 
литература, фантастика. 
Больше стало книг рос-
сийских современников и 
лауреатов различных ли-
тературных премий. Кста-
ти, почитать здесь тоже 
можно: одна из зон созда-
на специально для уеди-
нённого чтения.

Анна БОЙЦОВА

Шерлок Холмс был бы доволен
Библиотека на улице Берзарина стала площадкой для интересного 
времяпрепровождения

Вместо книг, 
которые 
никому 

не интересны, 
на полках 
появились 

бестселлеры 
последних лет
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Самая популярная зона — площадка 
для настольных игр и головоломок
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Адвокаты и юристы консультируют бесплатно 
граждан, относящихся к категории граждан, имеющих 
право на получение бесплатной юридической помощи 
в соответствии с Федеральным законом №324-ФЗ от 
21 ноября 2011 года «О бесплатной юридической по-
мощи в Российской Федерации».

Консультации проводятся по понедельни-
кам, средам и пятницам по адресу: г. Москва, 
ул. Свободы, 50, офис 8. Режим работы: с 10.00 до 
18.00.

Предварительная  запись по тел. (495) 410-0048.
Как добраться: остановка «Парусный проезд» (в 230 

метрах, четыре минуты пешком). Автобусы: №96, Т, 
678, 102,  троллейбус №70.

юрконсультация

Наехала 
на велосипедиста

12 мая в десятом часу вече-
ра 58-летняя женщина, управ-
ляя «Мерседесом», двигалась 
по Юровской улице со стороны 
Заречной в направлении Но-
вокуркинского шоссе. Около 
дома 4 она наехала на четыр-
надцатилетнего школьника, ко-
торый катил навстречу на вело-
сипеде марки «Штерн» (на оде-
жде подростка световозвра-
щающих элементов не было). 
Скорая доставила школьника 
в детскую больницу с ушиба-
ми и ссадинами.

Пострадала 
пассажирка 
автобуса

14 мая вечером, в начале 
седьмого водитель «Фолькс-
вагена Поло» ехал по дублёру 
проспекта Маршала Жукова от 
улицы Народного Ополчения в 
сторону улицы Генерала Глаго-
лева. Недалеко от дома 42 он, 
перестраиваясь в правый ряд, 
не пропустил попутный автобус 
ЛиАЗ маршрута №Т86 (метро 
«Динамо» — Серебряный Бор). 
При столкновении в салоне ав-
тобуса упала 63-летняя пасса-
жирка. Её доставили в больни-
цу им. Боткина с сотрясением 
мозга и травмой голени.

Группа пропаганды ОБ ДПС 
ГИБДД УВД по СЗАО

дтп

ВСЕ НОВОСТИ ОКРУГА 
ЕЖЕДНЕВНО 

НА САЙТЕ 

WWW.SZAOPRESSA.RU

По горизонтали: Султанат. Туф. 
Крохобор. Закром. Огниво. Кот-
лован. Отдых. Ротару. Ранет. 
Зов. Острог. Мако. Мали. Кран. 
Асана. Зародыш.
По вертикали: Косоворотка. Не-
дотепа. Хромка. Анкерок. Агар. 
Лаз. Затрещина. Тахта. Лот. 
Крот. Табор. Ваза. Огарок. Фо-
рум. Нувориш.

ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД 

сканвордНа улице Маршала 
Бирюзова прошла 
встреча с актёром 
Юрием Назаровым

В арт-галерее «Современ-
ные художники», в ТЦ «Пя-
тая авеню» на улице Мар-
шала Бирюзова, состоялась 
творческая встреча с народ-
ным артистом России Юри-
ем Назаровым.

Юрий Владимирович при-
шёл в художественную гале-
рею пообщаться со своими 
поклонниками по-соседски. 
Уже несколько лет он живёт 
в нашем округе на набереж-
ной Новикова-Прибоя.

Галерея с трудом вмести-
ла желающих пообщаться и 
поздравить любимого арти-
ста с прошедшим 5 мая днём 
рождения. 

Актёр читал стихи, рас-
сказывал о своей граждан-
ской позиции и о ролях в 

кино, вспоминал детство.
— Школу я окончил в 1954 

году в Новосибирске. Когда 
пошёл в школу в 1944 году, 
классы как раз разделили на 
женские и мужские, — вспо-
минал Назаров. — Так что 
все праздники мы отмечали 
два раза — у себя и у девочек.

Одна из поклонниц не 
удержалась и спросила: «В 
кого же вы такой красивый?» 
На что актёр лукаво улыбнул-
ся и ответил: «У меня отец с 
дедом были красавцы».

Он рассказал, что недав-
но снялся в фильме «Мы с 
дедушкой», а сейчас игра-
ет роль в сериале «Поляр-
ный-17», который ещё в про-
изводстве.

Ирина ЛАПОВОК

Юрий Владимирович в арт-галерее 
«Современные художники»
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Недавно в нашей Церкви по-
явился новый святой — епи-
скоп Иона (Покровский). Он 
умер в 1925 году в Маньчжу-
рии, и на его похороны собра-
лись почти все жители города. 
Вскоре ему стали молиться, 
случаи его чудесной помощи, 
исцелений заносили в специ-
альную книгу. Потом к власти 
в Китае пришли коммунисты и 
взорвали храм, возле которого 
находилась его могила. В 1996 
году владыку канонизировали 
как чудотворца в Русской за-
рубежной церкви. И вот теперь 
ему молятся и в России.

Епископ Иона исцелил мно-
гих больных, а сам прожил не-
долго. Но его жизнь была пол-
на чудесных событий. Откуда у 
деревенского мальчика, бедно-
го сироты, взялись такие спо-
собности, что уже в 26 лет он 
стал приват-доцентом Казан-
ской духовной академии? Для 
него тогда открылась блестя-
щая карьера, но началась ми-
ровая война, и он попросился 
священником на фронт.

А дальше — калейдоскоп со-

бытий: участие в Брусиловском 
прорыве, попытки образумить 
бунтующих солдат, револю-
ция, арест, допросы в ЧК, по-
бег, второй арест, жестокое 
избиение в тюрьме, отправка 
под конвоем в Тюмень… Каза-
лось, его участь решена, но па-
роход с заключёнными отбили 
войска белых, и священник по-
пал в армию атамана Дутова. 
Вскоре она оказалась разбита, 
отдельные части перебрались 
в Шанхай. Так в 1921 году буду-
щий святой оказался в Китае.

Здесь он за считаные годы 
сделал невозможное: при-
влёк к православной вере ты-
сячи людей — и китайцев, и 
русских беженцев, часто далё-
ких от Церкви. Его день начи-
нался ранним утром с литур-
гии, а завершался ночью. Он 
открыл бесплатную аптеку и 
столовую для бедных, осно-
вал приют, школу, библиоте-
ку, издавал брошюры, читал 
лекции. Он умел найти талан-
ты и сам подавал неожидан-
ные идеи: при храме создали 
детский струнный оркестр и 

даже завели свой 
кинематограф. 

Заботясь о дру-
гих, святитель за-
бывал о себе, хо-
дил в залатанной 
рясе, в старой обу-
ви. Заболев анги-
ной, он продолжал 
служить, пропове-
ди произносил поч-
ти шёпотом. А ког-
да слёг, врачи толь-
ко развели руками: 
слишком поздно. В 
ночь перед смертью 
владыка причастил-
ся, попросил у всех 
прощения и сам 
прочитал канон на 
исход своей души. 
Последним его же-
ланием было пойти 
в храм. Но на это 
сил не хватило. 

Он умер в 37 лет.

Китайская миссия 
святителя Ионы
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с Богом!
Рубрику ведёт Михаил УСТЮГОВ

Звоните! 
ТЕЛЕФОН ОТДЕЛА ДОСТАВКИ:  (495) 681-3970

НЕ ПРИНЕСЛИ ОЧЕРЕДНОЙ НОМЕР ГАЗЕТЫ?  

Мечтаю станцевать 
на конкурсе «Супербабушка»

фотоконкурс 
«самая 
красивая»

Дорогие девушки! 
Присылайте нам не 
только свои фотографии, 
но и рассказывайте 
о себе: в каком районе 
округа вы живёте, чем 
увлекаетесь. Снимки 
должны иметь объём 
не менее 500 кБ.

Ваш «СЗ», 
szaopressa@mail.ru
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Жизнь епископа Ионы 
была недолгой, но полной 
захватывающих событий
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Телеведущий 
Первого канала 
прочтёт лекцию 
на проспекте 
Маршала Жукова 

Дом культуры «Берендей» 23 мая 
приглашает на лекцию известного 
телеведущего Первого канала Сер-
гея Бабаева. Лекция пройдёт в рам-
ках ежемесячного «Творческого лек-
тория».

Телеведущий поделится секрета-
ми публичного выступления, рас-
скажет о том, как управлять собой, 
как чувствовать ауди торию и её на-
строение, разберёт структуру и ком-
позицию ораторской речи. Лекция 
будет особенно интересна людям, ра-
ботающим с другими людьми, дела-
ющим доклады и выступающим пе-
ред аудиторией, преподавателям и 
студентам. 

Вход свободный. Начало в 19.00.
Ирина ЛАПОВОК

ДК «Берендей»: просп. Маршала 
Жукова, 76, тел. (495) 947-0664 

Сергей Бабаев поделится секретами 
публичного выступления

Я Ольга Ивановна 
Прокопова. Мне 54 года, 
работаю поваром и увле-
каюсь цыганскими тан-
цами. Танцую в ДК «Са-
лют» в студии «Амрита» 
и мечтаю станцевать на 
конкурсе «Супербабуш-
ка». Это фото сделано 
в ноябре 2017 года на 
Кубе.

Щукинские дошколята 
написали письма животным

16 мая в дошкольное 
отделение «Алые пару-
са» школы №1210 при-
ехали корреспонденты 
школьного телевиде-
ния «Теледети». Они 
снимали сюжет о завер-
шении межрегиональ-
ного проекта «Письма
животным», в котором 
принимали участие 
дети и взрослые.

— Ребята при помощи 
воспитателей и родите-
лей написали письма
самым разным живот-

ным: ёжику и белочке, 
дельфину и гепарду, 
червяку и синичке. А 
отвечали им ученики и 
учителя нашей школы, 
экологи и сотрудники 
детского сада, — рас-
сказывает Елена Аки-
мова, старший воспи-
татель детского сада 
«Алые паруса».  

Четырёхлетняя Слава 
Фадеева писала письмо 
зайцу.

— Я хотела узнать, 
чем он питается, кроме 

капусты и морковки, и 
сколько у него детей, — 
говорит девочка. 

И вот пришёл дол-
гожданный ответ, заяц 
пишет: «Меня зовут 
Беляк. Я быстро умею 
бегать, кушать люблю 
одуванчики, клевер, 
разную травку, овёс. 
Ещё я люблю черни-
ку и даже грибы! Детей 
у меня много! У меня 
много жён, они рожа-
ют деток по два или 
три раза в год! Шлю 
тебе лесной привет и 
угощение!» 

— Зимой мы езди-
ли с детьми в Серебря-
ный Бор, положили в 
кормушку угощение 
для синички и письмо. 
В парк «Покровское- 
Стрешнево» ездили 
в гости к бобру. Там 
дети поняли, что чи-
стить зубы необходи-
мо, чтобы они не были 
оранжевыми, как у 
бобра, — рассказала 
Наталья Бехтева, пре-
подаватель экологии.

Ирина ЛАПОВОК
Четырёхлетняя Слава Фадеева узнала, 
чем питается заяц и сколько у него детей
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